

de la creación de una universidad ilustrada, escindida del control eclesiástico. Entre sus contribuciones al saber de la época, destacan, la creación de una enorme colección de dibujos de la flora colombiana, la elaboración de un diccionario con palabras elementales utilizadas por los aborígenes de la zona, y numerosas aportaciones en áreas tan diversas como la industria, la medicina, la minería y la destilación de bebidas alcohólicas.

ambo económico, las reformas borbónicas no habían alcanzado sus objetivos. La falta de iniciación de los territorios que formaban el virreinato y las altas cargas impositivas impuestas por la corona, provocaron la debacle financiera de la colonia. A pesar de esto, se continuó fomentando la exportación de productos tales como la caña de azúcar, el cuero, el algodón, se fomentó la actividad minera y se crearon numerosas industrias como las de pólvora en Bogotá. Diferente fue el caso que en el resto de colonias españolas en América, en Nueva Granada se empleaba mano de obra aborigen en las minas y en las plantaciones.



### 1 ¿Qué ocurrió en el Virreinato de la Nueva Granada?

De 1810 a 1819, logró la liberación de la Corona Española y la fundación de la República. Se construyó este nuevo Virreinato porque era una de las zonas más importantes para la producción aurífera y permitía enfrentar el contrabando y la piratería; Bogotá pasó a ser la capital del nuevo Virreinato.

¿Cuáles son las naciones actuales que conforman el antiguo Virreinato de la Nueva Granada?

Venezuela

Colombia

Ecuador

Panamá

## Venezuela, Ecuador

Enumera y describe las motivaciones para la creación del Virreinato de la Nueva Granada.

1. Necesidad de la Corona española de concentrar el poder y ejercer un control más efectivo sobre una región, por su lejanía de los centros de gobierno, tendió a comportarse de manera autónoma.
2. El interés de los borbones en asegurar las costas de la región, especialmente el puerto de Cartagena de donde salía el oro hacia España.

invasiones napoleónicas en España, se propició un momento ideal para llevar a cabo este proceso en el entonces llamado virreinato de Nueva Granada. Aunque se distinguen 3 períodos, la fase bélica que definió la liberación de Colombia se llevó a cabo entre el 20 de julio de 1810, cuando se firmó el Acta de la Independencia, y 1819, cuando finalizó el proceso militar de la emancipación. El 10 de agosto del año 1819, Simón Bolívar llegó a la actual ciudad de Bogotá y tomó el control de esta. A partir de ese momento, el virreinato de Nueva Granada pasó a llamarse República de Colombia, en conjunto con los territorios de Ecuador y Venezuela. A este imponente Estado se le dio el nombre de «Gran Colombia» que luego se disolvería en el año 1830 y daría lugar a tres países separados.



## Actividad



1 Interpretar las siguientes frases.

«Pueblo indolente! ¡Cuán distinta sería hoy vuestra suerte si conocierais el precio de la libertad! No es tarde. Ved que, mujer y joven, me sobra valor para sufrir la muerte y mil muertes más. ¡No vidéis este ejemplo!», gritó Policarpa.

Luchar por todo lo bueno, defendiendo mi opinión y luchando por todo lo que necesitamos.

Más cuesta mantener el equilibrio de la libertad que soportar el peso de la tiranía" Simón Bolívar.

Que mantener la libertad de un país es difícil, pero es sencillo soportar la dictadura que mantener un equilibrio en la libertad

colombianos, las armas os han dado la independencia, las leyes os darán la libertad"  
Francisco de Paula Santander

Que las armas nos han dado la posibilidad de independizarnos  
pero las leyes nos ayudaron a mantener un orden

Escribe 10 palabras:

Lee y luego responde las preguntas.

## LA GUERRA DE LOS MIL DÍAS (1899-1902)

A finales del Siglo XIX, en Colombia se libró una de las mayores guerras civiles de su historia: la llamada "Guerra de los Mil Días". El país se encontraba en medio de los debates de los dos grandes partidos políticos, liberal y conservador, cuando el 17 de octubre de 1899 se inició la guerra civil que se prolongó hasta noviembre de 1902. Esta guerra se caracterizó por un enfrentamiento irregular entre el ejército gubernamental (conservador) bien organizado y un ejército de guerrillas liberales, mal entrenado y anárquico. El reclutamiento forzado, una característica de ambos bandos, obligó a muchos niños a entrar en las filas de los ejércitos. La guerra finalizó con la derrota de las guerrillas liberales, protocolizada en los tratados de Wisconsin y de Neerlandia, en los que quedó también oficializada la separación de Panamá (hasta ese momento, un departamento de Colombia); hecho que estuvo acompañado de la apropiación de los Estados Unidos del Canal interoceánico que allí se construyó. Solo después de cien años, en 1999, la zona del Canal fue devuelta al control de los panameños.

1. La guerra de los mil días fue generada por:

los grandes partidos políticos, por inconformidades políticas

2. La guerra de los mil días tuvo como consecuencias:

la muerte de entre 60 4130 mil individuos, dano extensivo en territorio, independencia de Panamá.

3. La guerra de los mil días se caracterizó por:

Los liberales conformaron 3 ejércitos

Fuerte crisis económica

Odio entre liberales y conservadores

## Solución pag 82

2. para que pudieran construir el canal de panamá, ya que Colombia no quería se separase del país, y Estados Unidos le pago uno, 100 millones, de 1910. Panamá se convirtió en un país independiente, pero obviamente estaba bajo la presión de Estados Unidos.

3. por el fracaso en la construcción de un canal. Falta de solución a los problemas.

4

Guerra de los mil días	Separación de Panamá
Causas: ✓ Los liberales levantaron en armas contra el gobierno, pero sin éxito. ✓ Hostigamiento a los liberales provocó que, para finales de siglo, solo tuvieran un representante en el Congreso. ✓ Los conservadores pensaban que era necesario llegar a algún tipo de acuerdo para estabilizar al país.	Causas: ✓ provocaron la desconfianza de los liberales panameños hacia el régimen conservador colombiano. ✓ En enero de 1903 se firmó el tratado Herrán. ✓ Estados Unidos y Colombia para finalizar la construcción del canal, cuál no tuvo el apoyo del Senado colombiano.
Hechos: 17 de octubre 1899, primero. Levantamiento armado liberal Nacionalista y autonomista que el 4 de octubre Batalla de los Obispos en el río de Magdalena del Siglo XVIII ✓ Batalla de Palonegro, fue fundamental para acabar con las opciones liberales y ganar la guerra	Resultado de un proceso llevado a cabo por el Partido Nacionalista y Autonomista que se vino construyendo desde finales del siglo XVIII
Consecuencias:	Consecuencias
Daño extensivo del territorio del país, ruina económica a nivel nacional. Independencia de Panamá. Muerte de entre 60 y 130 mil individuos.	El 13 de noviembre Estados Unidos reconoce formalmente a la República de Panamá. El 18 de noviembre del mismo año Estados Unidos y la República de Panamá firman un tratado. Intentos por parte del gobierno central de Colombia para intentar recuperar el istmo de Panamá pero no se logró nada.